

NÓMINAS

Se hallan de venta en la librería de los señores Amengual y Muntaner, hojas y tripas de las nóminas de nuevo modelo, arregladas al actual presupuesto.

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Ya hacía algunos días que no teníamos ningún alboroto en provincias. Anoche le tocó el turno á Santander, donde ocurrió uno mayúsculo, según telegrama que esta agencia ha recibido con diez horas de retraso, y que inmediatamente he comunicado á ustedes.

Mis noticias particulares, confirmadas por los telegramas oficiales, dan cierta gravedad á los sucesos de dicha capital. Con motivo de ciertas deficiencias en el material de incendios (que se hicieron evidentes en un siniestro reciente y en otros anteriormente ocurridos en la aludida población) existía en Santander una gran excitación contra el Ayuntamiento, el cual, para ocuparse en estos asuntos y en otros pendientes se reunió anoche en sesión extraordinaria, á pesar de ser día festivo. Al terminar la sesión, un numeroso grupo invadió las oficinas municipales arrojando á la calle algunos muebles y papeles.

Inmediatamente se presentó el gobernador, al frente de algunas fuerzas de la guardia civil. Mientras la autoridad se ocupaba en disolver la multitud reunida delante del Ayuntamiento, otros grupos, más ó menos numerosos, pero que iban aumentando en el camino, se dirigieron á casa del Alcalde accidental; á las oficinas de la Sociedad de aguas y expendieron de cédulas, donde causaron también algunos desperfectos (los telegramas recibidos por esta agencia dicen que destruyeron muchos muebles arrojándolos á la calle incendiándolos).

La autoridad militar facilitó una compañía de infantería la cual, unida á la guardia civil consiguió disolver los grupos: estos no opusieron resistencia alguna y pronto se restableció la tranquilidad normal.

No ha habido verdadera colisión ni ocurrido ninguna desgracia personal. Se hallan detenidos los principales instigadores y ejecutores de tales atropellos.

Cuántas personas tenían hoy noticia de tales sucesos (que no son pecces, pues en Madrid estas cosas se propalan con la rapidez del rayo) lamentaban esa nueva perturbación del orden público aunque después de todo tiene mucho de justicia catalana.

Alguna persona de temperamentos belicosos se atrevía á decir que á los concejales de Madrid y á pocas poblaciones importantes les hacía falta un susto parecido al de Santander.

¡Libreme Dios de hacer coro á los que piensan así!

Los comerciantes interesados en las patentes de alcoholes siguen dispuestos en su gran mayoría á la resistencia pasiva y al cierre de tiendas, no siendo pocos los que además piensan darse de baja en la contribución cuando salgan los recaudadores.

Algunos ministeriales muy caracterizados han dicho hoy que la actitud del gobierno dependerá de la que adopten los comerciantes. Si la resistencia al pago no pasa de ciertos límites se exigirá el impuesto por la vía del apremio; pero si es colectiva, si llegan á ejercerse verdaderas coacciones, se entregará á los tribunales á los que sean causantes de ese estado anormal.

«El gobierno, añade el ministerial á que me refiero, obrará lo mismo que en 1883, cuando se hicieron efectivos ciertos impuestos creados, por el Sr. Camacho. Entonces fueron encarcelados y procesados los individuos que componían la Junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil, entre ellos el Sr. Maltrana, á quien defendió por cierto el Sr. Romero Robledo.

Cuando se carece de noticias de verdadero interés, los más insignificantes detalles de cuanto ocurre se comentan con extraordinaria fruición. En estos días de

completa calma en cuestiones políticas, todo sirve de sabroso comentario, y así se explica que hoy hayan sido objeto de conversaciones las declaraciones del Sr. Mella, cuya importancia no las hubiera dejado pasar desapercibidas ni aún en los días de mayor movimiento político.

Desde luego, las suposiciones de que los carlistas preparaban una intentona en plazo breve, han sido desmentidas en absoluto por el Sr. Mella, lo cual es una seguridad para el gobierno. Pero esta negativa contrasta con los trabajos de organización que están llevando á cabo en algunas provincias, los cuales, según sus autores, sólo son medidas preventivas para el caso de que los republicanos tratasen de agitarse. De todo esto se saca en consecuencia que si por ahora los carlistas hacen protestas de no acudir á los medios de fuerza en su provecho, no por eso desisten de ver realizados sus ideales, que alguien creyó muertos en estos últimos años.

Lo que ha quedado fuera de lugar es que tuvieran un pacto común republicanos y carlistas, que no faltó quien lo creyera fundado en mutuas concesiones, y que á la postre se reduce á un juego de combinación contra el común enemigo.

De todo ello resulta que, casual ó atinadamente, existe una tregua entre D.^a Cristina y D. Carlos, según dijo *Le Figaro*, y prueba de ello es que en este punto ha pasado por él como sobre ascuas el Sr. Mella, ratificando, más bien que desmintiendo, al hacer constar las tareas parlamentarias de los carlistas, en los que, sin duda, se ha infiltrado un espíritu de progreso que alguien creía reñido con los principios que todos dudamos en llamar absolutistas.

Esta tarde, poco después de las cuatro, cuando lucía un sol espléndido como de riguroso verano, ha sorprendido á todos los habitantes de la villa y corte una detonación espantosa, que alarmó al vecindario y le hizo preguntarse con avidez si se trataba de un trueno extraordinario ó de una explosión capaz de ocasionar innumerables desgracias. Afortunadamente se trataba de lo primero, y más desafortunadamente aún, la exhalación cayó en un pararrayos de la calle de Preciados, sin ocasionar desgracia alguna.

Como el hecho ha revestido caracteres especiales, y ha sido la comidilla de las gentes, lo apunto como nota del día.—*El Corresponsal*.

Madrid 9 de Septiembre de 1893.

Balneario Balear

Comisionados por el Dr. Castellarnau, Director del *Boletín del Instituto Hidroterápico Barcelonés*, hemos tenido el gusto de visitar el Establecimiento Hidroterápico que hace pocos meses se inauguró en Palma de Mallorca bajo la dirección de su propietario y fundador el Dr. Mayol, y bien podemos decir que sus condiciones no desmerecen las esperanzas concebidas al saber el propósito de tan ilustrado médico.

De antemano conocíamos el proyecto y sabíamos cuán laudable era la intención que sugería; mas, teniendo en cuenta por modo práctico los muchos obstáculos que se oponen al planteamiento y resolución de problema tan delicado cual es montar un Establecimiento Hidroterápico que reúna las debidas condiciones, dudábamos de si dentro los límites que señala la prudencia á todo el que expone un capital sin garantías de remuneración, cabía edificar unas termas que pudiesen subvenir á las muchas exigencias reclamadas por la buena aplicación higio-terapéutica del agua.

Peró desde el momento en que el doctor Mayol, acogido al carácter puramente científico de la instalación no tuvo otro desideratum que la mayor suma de perfección que le fuera permitida, debía, dadas sus reconocidas cualidades y competencia, resultar un establecimiento idóneo.

Así ha sucedido, pues si bien es verdad que en él no se admiran grandes dimensiones, ni atrae por exhibición de lujosas inutilidades, en cambio cautiva por su mucha y fácilmente conservada limpieza, excelente ventilación, abundante luz y por no carecer de nada que sea esencial á las prácticas hidro-terapéuticas.

Al lado de una gran plaza, en el centro de la población, y formando su interior un jardín de superficie cuadrada en cuya mitad se empuja la máquina de vapor desti-

nada á la extracción y elevación del agua fría y provisión de agua caliente y vapor, tiene una amplia entrada mediante la que se llega á un espacioso vestíbulo que puede servir de sala general de espera.

En el ángulo anterior derecho del vestíbulo, algunos escalones dan acceso á la sala de duchas: véase en ella un completo surtido de aparatos, que á la par de patentizar una inteligente y atinada elección, demuestran el vuelo dado por el catalán señor Cánovas á esta clase de construcciones.

Del ángulo izquierdo posterior del vestíbulo y á nivel más elevado, arranca un corredor que forma los lados anterior izquierdo y fondo del jardín. En el primero se hallan: el gabinete de consulta, saloncito de espera, sección de vapor, estufas, etc., y cuartos de baños. El segundo le llenan cuartos de baños con una ó dos pilas de magnífico mármol ungas, de hermosa piedra caliza del país otras; destinándose los del fondo especialmente á sección sulfurosa.

El lado derecho se utilizará para gimnástica y masaje.

Completa la instalación un bien pensado y mejor provisto laboratorio, conteniendo cuantas sustancias requiere la preparación de baños medicinales, aromáticos, aromatizados, etc.

La Hidroterapia, que según expresión de Valleix, no cabe duda que es un tratamiento de los más poderosos, y de la cual el Dr. Robert dice: Todo médico está en el caso hoy de hacer propaganda en beneficio de la Hidroterapia; ha alcanzado, merced á los esfuerzos del Dr. Mayol, un nuevo templo, al que seguramente rendirá merecido tributo la ilustrada clase médica balear, y el que, con las brillantes curaciones por su mediación obtenidas, contribuirá á la divulgación de las excelencias terapéuticas del agua.

M. ORDINAS

(Del Boletín de Hidroterapia)

En busca del lenguaje

de los monos

No habrán olvidado nuestros lectores á cierto americano, al profesor Garner, que pretendió hace algún tiempo haber descubierto el lenguaje de los monos, y que para perfeccionarse en este nuevo género de estudios, partió para Gabón, con el fin de cambiar, con auténticos gorilas y chimpancés al estado natural, algunas conversaciones que convenciesen á los más incrédulos.

El *Westminster Budget* de esta última semana publica una carta de este valiente filólogo, la primera que ha dirigido desde su centro de observación. Este está situado un poco al Sur de Ogooué, en un país que lleva en las cartas el nombre de Ternao-Vez, en indígena Elicoué N'Rami, entre el lago de este nombre y el río Rembo. Es allí, en un bosque virgen, á más de dos kilómetros de toda habitación, y en el centro de un ramillete de bananeros, del que los monos son muy golosos, donde ha instalado su famosa jaula. Desgraciadamente da pocos detalles de su instalación y género de vida que hace. Parece que sus investigaciones lingüísticas han sido coronadas por el éxito.

El profesor Garner afirma que los gorilas hablan; sólo que el diablo que entienda su lenguaje; no obstante, espera alcanzar este triunfo. Se sabe que él partió acompañado de diversos instrumentos y flautas especiales que imitan ciertos gritos que había ya observado en los gorilas. El *Westminster Budget* da dibujos. Se cuentan hasta nueve, de los que cuatro producen un grito para pedir alimentos, el quinto un grito de amor, otro un grito de bienvenida, un séptimo un grito de alarma y los otros dos aún no han sido identificados. No sabemos si es ésta toda la gama de que dispone el profesor.

Mas ya es tiempo de dejarle la palabra: así podrá apreciarse cuán curioso, por más de un título, es todo esto, y cuán curioso también el estado de espíritu que revela en el autor. En todo caso, *si non é vero...*

...El P. Buleón, superior de la misión de Santa Ana, me dice que ha visto una ó dos veces á una familia de gorilas comiendo en un bosquecillo de bananeros, y que en estas ocasiones el gorila padre se sentaba tranquilamente para comer el fruto que los otros habían cogido para él.

Tengo la certeza de que los gorilas se reúnen en familias ó grupos de doce á quince, y que tienen una especie de jefe, que los indígenas llaman Ekombi N'juria, que quiere decir rey de los gorilas.

Según una creencia corriente, estos grupos se componen de un macho, de cierto número de hembras y de sus pequeños, y no obstante su evidente poligamia, guarda cierta fidelidad conyugal.

La forma de gobierno, en cierta medida, es patriarcal y tienen idea del orden y de la justicia. Muchos indígenas aseguran haberlos visto celebrar actos presididos por el rey.

Hace algunos días, dice el explorador, un joven gorila se acercó á mi vivienda lleno de curiosidad; me mantuve inmóvil y él titubeó como si no comprendiera con quién había de habérselas, si con un vivo ó un muerto. Hice un movimiento, y entonces él, lanzando un *umf* comprimido, se retiró sin temor á dar cuenta á sus compañeros.

La voz es sorda, una especie de murmullo que parece expresar la satisfacción, y que espero traducir, con tiempo y paciencia, al inglés.

Ciertos de sus gritos son muy parecidos á determinadas voces de los indígenas.

Hacen la vida nómada, y puede decirse que no duermen dos noches en el mismo sitio. Durante el día, los gorilas corren de un lado para otro en busca de su alimento, y allí donde la noche les sorprenda, allí se instalan.

M. Garner no cree nada de cuanto en contra de los gorilas dicen los indígenas. Lo cree todo leyendas, hechas por el hombre en sentido muy parcial.

Y nos refiere enseguida una curiosa tradición local sobre el origen del hombre y del gorila.

Los indígenas cuentan que Einyambie (Dios) tuvo cuatro hijos, que vivían con él en una morada etérea, y que tres de entre ellos descendieron á la tierra abandonándole.

De sus tres hijos, el primogénito fué á vivir á una ciudad; los dos restantes prefirieron el bosque. No tardaron éstos en reñir, y el más joven sólo quedó en el bosque; éste vino á ser el gorila. El otro marchó á vivir cerca de un hermano, en las inmediaciones de las ciudades. Tal es el origen de las tres razas, próximas parientes las unas de las otras, dicen los sabios de Galoi.

Concluye el sabio profesor hablando de la música y la danza de los chimpancés, para las que, según él, muestran grandes aptitudes estos simios.

Resulta interesante por todos conceptos cuanto M. Garner dice. Veremos lo que añade en sus estudios sucesivos.

NOTICIAS

Del Extranjero

En Remourhamps (Suiza) acaba de morir Sir W. G. Cousins, maestro de música que fué de la reina Victoria de Inglaterra y autor de varias obras, entre ellas una serenata nupcial compuesta en honor del matrimonio del príncipe de Gales.

Las noticias que se reciben de Kissingen, relativas á la salud del ex-canciller de Alemania, son poco satisfactorias, pues los dolores reumáticos se acentúan, y el doctor Schweningen no se separa de él un momento.

La salida del Príncipe para Varzin ha sido aplazada indefinidamente.

El conde Guillermo de Bismarck, Presidente del Gobierno de Hannover, y la condesa, han llegado á Kissingen.

El Gobierno de Guatemala ha publicado un decreto disponiendo que en las Aduanas se cobre el 10 por 100 de los derechos en oro.

En la misma disposición se establece que dentro de seis meses se cobrará en oro el 80 por 100 de la totalidad de los derechos.

El compositor y pianor ruso Ricardo Metzdorf acaba de terminar una ópera, titulada *Hagbart y Signe*, que se representará en Noviembre próximo en Weimar.

Los periódicos de Méjico dan cuenta de los combates entre los diversos partidos políticos de Coahuila.

Un cuerpo de galanistas, capitaneado por D. Andrés Fuentes, jefe político de Monclova, atacó á fuerzas de la oposición

mandadas por D. Emilio Carranza, siendo rechazados los primeros. Los muertos por ambas partes fueron 45.

En el camino que va de Santa Rosa á Abasolo lucharon insurrectos y tropas, y se dice que quedaron en el campo 120 muertos, en su mayor parte de las últimas.

Del informe del *Bureau* meteorológico de los Estados Unidos para 1892, resulta que sólo el 82,9 por 100 de las predicciones hechas con 24 horas de anticipación, han acertado.

Aviso á los pretendidos zahorís del buen y mal tiempo.

Un telegrama recibido de Buenos Aires, dice que el eminente actor D. Antonio Vico ha obtenido una ovación espléndida en la noche de su debut, representando la obra *La muerte civil*.

El teatro estaba completamente lleno.

La pesca del bacalao en las costas del Sahara es tan abundante, que 25 ó 30 hombres pueden pescar en un día 4.000 ó 5.000 bacalaos, mientras que en igual tiempo en Terranova pescarían tan sólo de 200 á 300.

Pueda estimarse el importe del bacalao cogido en la pesquería de Canarias en cerca de tres millones de duros, cantidad que, en su mayor parte, va al extranjero.

Los que se dedican á la pesca no son españoles, sino ingleses, portugueses y noruegos, quienes, como es natural, obtienen grandes productos.

Y los españoles, grandes consumidores de bacalao, preferimos comprárselo á Noruega, pagándolo en buena moneda á pescarlo nosotros, creando una industria que nos daría pingües utilidades, además de permitir abastecernos con lo nuestro.

Detenido en Kiel Francisco Dubois, complicado en la célebre historia de los documentos falsificados de Norton, al ser interrogado, contestó que es hijo del célebre astrónomo y geógrafo Dubois, y que el único objeto que le ha llevado á las costas alemanas, en unión de su amigo Daguet, ha sido completar los trabajos geográficos de su padre.

La célebre agitadora conocida por la Guillermina, que tomó parte muy activa en los sucesos de 1868, ha pedido desde Méjico al Ayuntamiento de Cádiz un duplicado del título de profesora de primera enseñanza que aquella posee. La Guillermina es hija de Cádiz y se creía que había fallecido.

Según el periódico *Daily Chronicle*, el jedive de Egipto visitará Inglaterra en la primavera próxima.

El célebre escritor alemán Max Nordau ha estrenado recientemente en el *Lessing Theater* de Berlín una obra, titulada *El derecho al amor*, que no ha conseguido gran éxito.

La comisión consultiva nombrada en Italia para estudiar el alcoholismo, acaba de presentar un informe en el cual se establece que la proporción de mortalidad por el alcoholismo en la península es de 1,62 por 100.000 habitantes.

La región que más padece en este respecto es la Liguria.

De 1.º de Enero á 30 Junio del presente año, se han ejecutado en el crematorio del Père-Lachaise de París, 107 cremaciones de cadáveres. En todo el año 1892 no pasaron de 159.

De las Provincias

El estado de adelanto en que se encuentran actualmente los trabajos de construcción del ferrocarril directo de Zaragoza á Barcelona, y los del ramal de enlace en la capital de Aragón que ha de unir dicha línea con la de Madrid, hace suponer que se podrá inaugurar el servicio á primeros de Julio del año próximo.

En breve circularán los trenes entre Fayón y Nonaspe, y se efectúan con mucha actividad los trabajos de balastro y rieles entre este punto y Caspe, esperando que pueda abrirse al público el servicio por todo el mes de Octubre de este año.

Por no pagar el Municipio de Ronda (Málaga) los alquileres de los locales donde se hallan instaladas las escuelas, se han cerrado las clases, pues los dueños no quieren tener arrendados edificios que no les rinden ningún beneficio.

Así lo dice *La Instrucción Primaria*, de Castellón.

Dica un periódico de Andalucía: «Por esta vez se la corta. Y como se trata de una cuestión de pelos, la noticia viene con todos sus pelos y señales.

Guerra se va decididamente de la arena, y su prematura retirada, pactada ya con el célebre Bartolo, será en Madrid al final de la temporada próxima.

Guerrita ha tasado su coleta en 11.000 duros, ni uno más ni uno menos, y deja

como heredero de sus laureles taurinos á Fuentes, al que llevará de sobresaliente en todas las corridas de su última campaña.

Fuentes estoqueará en todas estas funciones el último bicho, y luego se quedará con la cuadrilla de Rafael el chico, ó mejor dicho, al frente de ella.

La atición está, por tanto, de duelo, pues retirados ya Salvador, el Califa y ahora Guerrita, no le queda por el pronto más que Espartaco, y de ésta se susurra también una próxima retirada, pues como al Guerrita, le sobran ya laureles y dinero.

¿Qué quedará después á los que ahora ya se quejan de la falta de buenos espadas y de ganaderos de conciencia?

Ese es por ahora el problema que se presenta á los apasionados por la fiesta nacional.

Otra nueva noticia que satisfará al autor de «*Maria de los Angeles*», D. José Navarrete, y á los detractores de la diversión taurina.

Ha fallecido en Málaga un joven escultor de grandes esperanzas, D. Cristóbal Casasola, autor de un *Ecce Homo*, propiedad del Sr. Cánovas del Castillo.

Dice el *Diario de Tarragona* que existe en aquella provincia una fábrica de *café de cartón*, cuyos granos son tan exactamente imitados al vegetal, que los compradores pueden muy bien ser víctimas de engaño, tanto más cuanto, según se dice, dicho café artificial se mezcla con el bueno y pasa desapercibida la falsificación entre los más astutos.

La cosecha en la provincia de Zaragoza ha resultado buena en los regadíos y mala en los secanos.

La cantidad recolectada en trigo asciende á 1.100.000 hectolitros, 800.000 de cebada, 70.000 de centeno y 100.000 de avena.

La cosecha resulta, pues, de un 33 á 40 por 100 mejor que el pasado año.

El Correo Catalán, de Barcelona, refiere el siguiente hecho, que revela el estado de alarma en que se encuentra la opinión pública:

«A las ocho de la noche se promovió en la Rambla gran algaraz de pitos y carretas, y hasta se disparó algún tiro, al intentar varios municipales y el público de tener un carruaje, que escapaba á todo correr, después de haber atropellado á un anciano en la plaza de Cataluña.»

El vehículo fué detenido cerca del Paseo de Gracia; el cochero trató de escapar, pero fué alcanzado por el público, que rodeó el coche, y, al abrir la portezuela para hacer bajar á las personas que iban dentro, fué general la sorpresa de los reunidos. Una joven, elegantemente vestida, en traje de novia; de seda negra y guante blanco, junta con otras dos señoras, bajó, llena de terror, sostenida del brazo, mientras, según se dijo, el novio, con su comitiva, estaba en la parroquia de Nuestra Señora de las Mercedes esperando, y desconociendo el peligro que había corrido su futura cónyuge.

Fueron conducidas las señoras á una farmacia, y el coche al Juzgado de guardia.

El domingo se verificó en Málaga el acto de colocar en la fachada principal de la iglesia de la Merced una lápida conmemorativa dedicada al autor dramático don Francisco de Leyva, que tanto floreció en aquella ciudad en el siglo XVII.

De Madrid

La *Gaceta* ha publicado una real orden de Guerra en la que, de acuerdo con las Compañías de ferro-carriles, se dispone que los viajeros militares tienen derecho para tomar en taquilla billete de la clase que deseen, no siendo inferior al que por categoría les corresponda con las ventajas que el reglamento de transportes militares les concede, que se aplique á los viajeros militares en igualdad de condiciones que á los paisanos el art. 97 del reglamento para la ejecución de la ley de policía de los ferro-carriles en el caso que dicho artículo precisa el total importe del billete, aun cuando sea de clase superior al que por su categoría les corresponde; y que los billetes militares han de considerarse en igualdad de condiciones que los ordinarios respecto al derecho del portador á viajar en todos los trenes expresos, mixtos ó de cualquier clase.

Muy en breve comenzará á publicarse en Madrid un periódico semanal titulado *El Escenario*, que dirigirá D. Bartolomé Ferrer Bitini.

En dicho semanario se darán noticias teatrales de España y del extranjero y publicarán trabajos de distinguidos literatos y retratos fotográficos de artistas y autores.

Escribe *La Correspondencia*: «Según hemos oído decir, el cónsul fran-

cés en San Sebastián pedirá una indemnización de 14.000 pesetas por las heridas que sufrió la Guardia civil de caballería al representarla del Café de la Marina.

También pedirá una fuerte indemnización por los destrozos causados en el Hotel de Londres la madrugada del día 28.»

El correspondiente, el aquella ciudad, de un periódico oficioso ha desmentido, sin embargo, la noticia anterior.

Las novelistas de *Clarín*, *Superchería* y *Cuerco*, van á publicarse en el folleto del periódico parisién *Journal des Debats*.

De las islas

Menorca

Del número de *El Noticiero de Ciudadela* correspondiente al marítimo:

«La tempestad que se ha desencadenado sobre esta ciudad y sus contornos á las siete de esta mañana ha producido un fuerte aguacero, que ha inundado las calles de la población, y no pocos sótanos se han visto invadidos por el líquido elemento.»

Tan oscuro estaba el horizonte, que se ha hecho preciso encender luces para alumbrar las casas.

Uno de los molinos del paseo de San Nicolás ha experimentado desperfectos, quedando desarbolado, además de haber arrancado algunos árboles en los sitios públicos.»

También descargó sobre Mahón el mismo día un fuerte aguacero, y en el término de Mercadal llovió abundantemente, cayendo á la vez bastante cantidad de granizo de algún tamaño.

Sóller

Los fornelugenses celebraron el día 8 del actual, festividad de la Virgen, su fiesta popular; ésta se vió sumamente animada y como siempre concurrida de sollerenses, y eso que el cielo encapotado, con tendencias á luvies, y un calor bochornoso que se dejó sentir en todo el día, impidió que subiera más gente. Nuestros vecinos se portaron como hombres de seso; mucho jolgorio y mucha alegría, pero sin causar alboroto alguno ni siquiera el más ligero desmán.

En los tres días siguientes la han celebrado los vecinos de la Alquería del Conde, cerrando el número de las que durante el año ha habido en este pueblo.

Hubo baile al estilo del país, tocó la Sociedad Filarmónica escogidas piezas de su repertorio y no faltó el consabido árbol untado de jabón y sebo, como tampoco faltó el que, al mejor lucimiento de la fiesta, se mataron dos becerras después de haberlos pasado triunfalmente, adornados con cintas, lazos y moñas, al son de la gaita y tamboril.

Después de algunos días tan pesados como molestos, impropios de la estación que atravesamos, ha bajado algo la temperatura, gracias á algunos chubascos caídos en los días del lunes y martes. El torrente, que había estado seco todo el verano y gran parte del pasado invierno, empieza á conducir un buen caudal de agua, señal de que la tormenta alcanzó todo el valle y contornos.

El sábado entró en nuestro puerto, en donde, según se nos dice, va á invernar, el *yatch* á vapor *Nixe*, propiedad de S. A. el Arquiduque Luis Salvador.

Desde hace algunos días se encuentra en este pueblo el autor de los *Ensayos religiosos, políticos y literarios*, D. José María Quadrado. Sea bien venido.—C.

13 de Septiembre de 1893.

De la Capital

Ayer á las últimas horas de la mañana mientras iba á entrar en la plaza de Cort el carro de transporte número 62, el mulo que tiraba de él resbaló y se cayó de mala manera quedándole cogida la cabeza debajo de uno de los vales.

Cuando con ayuda de varios transeúntes fué levantado, se vió que tenía una herida de consideración en un hombro.

El calor sigue causando graves inconvenientes á la comodidad de este vecindario, pues en vez de disminuir ha aumentado notablemente desde que han caído los últimos aguaceros.

El día de ayer fué sumamente pesado y en ocasiones insostenible, contribuyendo mucho á este resultado la humedad que hacía.

El local en donde estuvo levantada la fábrica de harinas denominada la *Samolera*, ha sido adquirido por los hermanos de San Vicente de Paul, los cuales desde hace algunos meses se ocupan asiduamente en dirigir las obras necesarias para habilitar dicho local á fin de que pueda instalarse en él un Colegio de señoritas, que serán ó podrán ser pensionistas, medio pensionistas, ó externas.

Se encargarán de la dirección y de las clases de enseñanza en el expresado Cole-

gio diferentes hermanas de aquella congregación y para facilitar la concurrencia de colegialas medio pensionistas y externas habrá todos los días por mañana y tarde en sitio céntrico de esta ciudad, carruajes dispuestos á transportar y devolver las alumnas.

Ayer por la mañana volvió á caer una ligera llovizna sobre esta ciudad, lo cual vino en aumento de la humedad que reina y que tan molesta es para todos.

En breve será presentada al Gobierno civil una instancia suscrita por más de setenta colonos y labradores de la huerta de esta ciudad, solicitando que se autorice la caza de pájaros con redes ó liga, especialmente la de gorriones, jilgueros, pardillos ó pajareles, trigueros y otras clases. Fundan la referida instancia en los daños que causan á las hortelizas los mencionados pájaros.

Ha sido publicada en el *Boletín Oficial* de esta provincia la relación de los donativos hechos al Monte pío de la Guardia civil por las corporaciones y particulares de los pueblos que en ella se detallan.

Las cantidades recogidas forman la suma de 6.850 pesetas 30 céntimos.

A las seis de la mañana de ayer dió fondo en este puerto procedente del de Mahón el vapor correo *Menorca* con 7 pasajeros.

Persona curiosa observó ayer que fueron muy contados los carruajes de lujo que transcurrieron por las calles y vías cercanas á esta ciudad, pues hecha excepción de algunas docenas de carritos con muelles, no se vieron transitar más que cuatro ó cinco carruajes de dos caballerías.

Según se decía ayer, todavía hoy serán en número menor, por cuanto termina el plazo concedido para darse de alta en el empadronamiento que ha intentado formarse.

En el sitio en donde la calle de la Beneficencia se unía á la plaza del Hospital, ha quedado un despenadero á consecuencia de las obras de desmonte practicadas para la modificación de aquel paraje.

De noche constituya un verdadero peligro y no hay señal alguna que lo indique á los que ignorando que se haya cortado á pico aquella calle intenten pasar por ella durante las horas en que reina oscuridad.

Los aguaceros caídos estos días por la cuenca de Puigpunyent, Esporlas, Vallde-mosa y otras comarcas vecinas, han producido un pequeño aumento en el caudal de agua de la Fuente de la Villa, aumento que por pequeño que sea, habrá sido de mucho beneficio para todos, dada la suma escasez que obteníamos ya de dicho manantial.

Según vemos por varias demasías llevadas á efecto recientemente por diferentes perros, los municipales vestidos de paisano han sido *olvidos* por aquellos animales.

Ellos andan sueltos, los de Terranova se entienden y los de presa y sin bozal los restantes.

Habría que apelar, pues, al sistema de que el Estado, no el Municipio, imponga una contribución sobre los perros, en la misma forma en que acaba de hacerlo sobre los carruajes de lujo; á ver si los dueños de aquellos animales, imitando lo que han hecho los de estos vehículos, se dan de baja en el padrón.

Ayer tarde á la hora de itinerario se pusieron en marcha los vapores *Lulio* y *Unión*, el primero para Barcelona con 40 pasajeros y el segundo para Valencia con 26. Ambos se llevaron correspondencia; el primero con expedición voluntaria.

Ayer noche se reunieron en la Casa Consistorial buen número de concejales con el Sr. Gobernador de esta provincia, con objeto de tratar sobre el asunto del impuesto sobre los carruajes de lujo.

Aunque usada se acordó en definitiva se cambiaron impresiones y en la sesión que celebrará hoy el Ayuntamiento se tratará ampliamente esta cuestión.

El Arzobispo Sr. Sancha y el Obispo Sr. Comas estuvieron durante el día de ayer en Miramar, visitando las posesiones del Archiduque Luis Salvador.

Una mujer que ayer por la mañana se apoderó de un par de alpergatas en una tienda y después intentaba llevarse escondido un melón de los que había en un puesto de la plaza Mayor, fué atrapada por un agente de vigilancia y encerrada en el depósito de Capuchinos.

Un agente de vigilancia detuvo ayer en la plaza Mayor, á un muchacho de diez á doce años, en el momento de apoderarse de unas pesas que había sobre una mesa.

Fuó conducido al depósito municipal.

Ayer por la mañana uno de los trabajadores del muelle se sintió repentinamente indispueto, y conducido que fué á su casa, que la tiene en el Molinar, falleció á mediados de la tarde.

En el punto en que se unen las calles del Conquistador y de la Marina, se sentía ayer y continúa sintiéndose hoy, un olor nauseabundo debido á las emanaciones de alguna cloaca ó sumidero que allí debe de existir, ó acaso del sifón ó limborna que hay frente al huerto denominado del Ray.

Los baños llamados del Reconet, frente al Mirador, han sido desmontados ya, siguiéndose en esta faena en los del otro departamento frente á la Portalla, de modo que en breve habrá desaparecido el maderamen que servía para aquel establecimiento.

Dos muchachos tuvieron ayer noche una encarnizada riña en la calle de Zagrana. Fueron conducidos á la Inspección de vigilancia y amonestados severamente; uno de ellos, el más culpable, fué llevado á Capuchinos.

En el día de ayer se hizo cargo de la Jefatura de Sanidad Militar de esta Capital General, en virtud de la plantilla incluida en la R. O. de 30 de Agosto último, el sub-inspector médico de segunda clase D. Sixto Pons Cruert, Director del Hospital militar de esta plaza.

Hoy, bajo la presidencia del General Gobernador interino, Sr. Serrano, y ante el Comisario de guerra de 2.ª D. Juan Ribas, pasarán la revista de Comisario, á las nueve de la mañana, el Regimiento Regional de infantería número 1; y en sus respectivos cuarteles, la Brigada Topográfica de ingenieros y la compañía de artillería; en la Secretaría del Gobierno Militar las clases de reemplazo y transeuntes, y en el Cuartel de Caballería el Escuadrón Regional, el cuadro del Regimiento de reserva número 1, el de la zona de reclutamiento y la fuerza de la Comandancia de la Guardia civil.

La guardia civil de Santa Margarita devolvió y entregó al Juzgado municipal de dicha villa el 12 del corriente, á un sujeto vecino de la propia villa de 20 años de edad que se había presentado en el predio El Colomar cuando su propietario estaba trabajando, diciéndole si quería un real para volver á pasar por el camino que conduce á su finca, y como así lo hiciese el interpelado, al llegar al punto donde se encontraba el primero, dióle éste un fuerte empujón y le hizo caer por una pared, y produciéndose con la caída lesiones que fueron calificadas una de carácter leve y la otra de pronóstico reservado.

Boletín Judicial

El Tribunal de lo Contencioso-administrativo de esta provincia hace saber que D. Miguel Capó y Cladera, D. Juan Ramis y Payeras, D. Francisco Torrens y Baudas, D. Jaime Torrens y Capó, D. Gabriel Gomila y Capó, D. Felipe Siquier y Payeras y D. Miguel Payeras y Martí, vecinos de la villa de Búger, han presentado recurso contencioso contra el acuerdo del Gobernador de 3 de Junio último que declaró firme el de 8 de Febrero anterior, dictado por el Ayuntamiento de la mentada villa, por el que se acordó que los expresados Capó y Cladera y demás litis-socios eran responsables personalmente de los honorarios devengados por el médico titular D. Joaquín Escanellas, por la destitución que del mismo acordaron como concejales el 22 de Agosto de 1891.

Comisión Provincial

Sesión del día 13 de Septiembre de 1893

Se dedicó casi por completo al estudio del expediente promovido por una instancia que D. Rafael Clar, en concepto de apoderado del Sr. Alcalde de esta ciudad, ha dirigido al Gobierno de provincia, en súplica de que se sirva requerir de inhibición al Juzgado de primera instancia de este partido, en los autos promovidos por una demanda de interdicto deducida por el Sr. Conde de Peralada y otros por sus puestos actos de despojo, realizados por su antecesor; acordándose informar al señor Gobernador de la provincia que, á juicio de la Comisión provincial, proceda se dirija el oportuno requerimiento al Juzgado para que se abstenga de conocer en la referida demanda.

Se resolvió además el pago de la cuenta de gastos ocasionados por el viaje y permanencia en Felanig de la comisión nombrada por la Real Academia de Medicina y Cirujía, para el examen de las aguas de la fuente pública de aquella villa, llamada de Sta. Margarita.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Empieza á manifestarse la temporada de mayor animación que reviste anualmente esta plaza, habiéndose visto la prueba en el que se ha celebrado hoy en donde mercaderes y vendedores se han dado cita, más para establecer y concertar relaciones que no para efectuar transacciones inmediatas.

El siguiente estado dará indicio de lo que representó el mercado en el día de la fecha:

Precios corrientes el 14 de Septiembre

Almendrón.	de 55 á 56'66	los 42 kg.
Trigo.	16'50	los 70 l.
Candeal.	17'00	
Cebada del país.	10'00	
Id. forastera.	9'50	
Avena del país.	9'00	
Id. forastera.	8'50	
Garbanzos.	23'00	
Maz.	12'00	
Habichuelas confites.	20'00	
Id. blancas.	24'00	
Frijoles.	22'00	
Habas para cocer.	19'00	
Id. ordinarias.	17'00	
Id. para ganados.	13'00	
Higos pasas.	9'00	los 42 kg.
Cerdos cebados.	00'00	los 10 kg.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 12 á las 7 50 n.

En Zumárraga ha habido varios casos de cólera. Quizá mañana se declare oficialmente.

Han sido declaradas limpias las procedencias de Niza.

Firmábase una extensa combinación de magistrados.

Madrid 13 á las 8'10 n.

En Zumárraga de una familia de coléricos que procedía de Bilbao, fallecieron el lunes el marido y hoy la mujer. Está atacada una niña. La casa ha sido aislada. Créase que los casos son aislados y que no se propagarán.

Madrid 13 á las 9 n.

El Consejo de Ministros ha examinado el plan de obras públicas, para que trabajen muchos obreros. Cursarése las peticiones para juzgados oyéndose el dictámen del instituto geográfico; se ha hablado del cólera y se han aprobado las medidas tomadas. Mientras no haya más que casos aislados no se declarará oficialmente.

(De nuestro servicio particular)

Entrevista

Madrid 13 á las 8 20 n.

Coméntase la entrevista que ha celebrado D. Emilio Castelar con *El Herald*, evidenciando los defectos de que adolece el proyecto de Ley de Administración local, calificándolo de atentatorio al sufragio universal y de que abre nueva era á pronunciamientos.

Otro motín

Madrid 14 á las 9 m.

En Doña Mencía, pueblo de la provincia de Córdoba, se ha producido un alboroto con motivo de haberse intentado proceder al embargo de bienes de algunos vecinos que se resisten á tomar las cédulas personales.

Los revoltosos han apedreado la casa del recaudador rompiendo todos los cristales y penetrando en ella, echaron á la calle todos los libros y papeles, que amontonaron y prendieron fuego.

Cólera

Madrid 14 á las 9'30 m.

No ha ocurrido ninguna nueva invasión cólerica en Balchite.

En algunas deyecciones se ha encontrado el microbio *virgula*, característico del cólera.

En Ziragoza se estreman las precauciones que se tomaron respecto de los viajeros procedentes de Balchite.—*Mencheta*.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El vapor M. L. Villaverde llegó á Puerto Rico el 8 procedente de Ponce.
El Habana salió de Santiago de Cuba el 10 para La Guaira.
El Alfonso XII salió de la Habana el 10 con destino á Puerto Rico.
El Ciudad Condal salió de la Habana el 10 para New York.
El Cataluña salió de la Coruña el 11 para Santander.
El Montevideo salió de Puerto Rico el 12 con destino á la Habana.
El Ciudad de Santander salió de Santa Cruz de Tenerife el 9 con destino á Montevideo.
El Antonio López salió de Cádiz el 10, con destino á Puerto Rico.
El Reina María Cristina llegó á Veracruz el 10 procedente de la Habana.
El Padre Capitán llegó á Barcelona el 10 procedente de Cádiz.
El Méjico salió de New York el 10 con destino á la Habana.

El Isla de Luzón llegó el martes á Barcelona procedente de Valencia.

Trasatlánticos de J. Jover y Serra
El J. Jover y Serra fundó en la mañana del sábado en el puerto de Barcelona, procedente de las Américas y escalas.

Transportes Marítimos
El Provençe llegó el 11 á Marsella procedente del Brasil con 190 pasajeros.

El Espagne llegó el 9 á Whydah procedente de Marsella.

El sábado por la mañana salió del puerto del Ferrol el crucero Infanta María Teresa á hacer las pruebas preliminares. El resultado ha sido satisfactorio.

Aleazó un andar de 18 millas con tiro natural, dando 99 revoluciones. Créese que con tiro forzado podrá hacer 21 millas por hora.

Regresó el barco á las seis de la tarde. El bergantín norteamericano «Mary Barlett», ha naufragado en Bimini.

Cerca de Elnore ha ocurrido una colisión entre el crucero alemán «Olga» y el velero noruego «Tituala», resultando éste seriamente averiado.
El sábado, á las cinco de la tarde, entró en la bahía de Vigo, procedente de Leixoes, la corbeta de guerra portuguesa «Alfonso de Albuquerque».

En el momento de fondear hizo á la plaza el saludo reglamentario, que fué contestado por la batería del Castro.

Inmediatamente pasaron á saludar al comandante del buque, capitán de fragata señor Teves, el ayudante de la comandancia de Marina señor Rubido y el comandante de la «Diamante», señor Durán.

El cónsul de Portugal, señor Soares Cardoz, estuvo en el buque, siendo despedido con una salva de siete cañonazos.

La «Alfonso de Albuquerque» es un barco de 1,111 toneladas de desplazamiento. Fué botado al agua el año 84.

Mide 62 metros de eslora y 10 de manga, calando 4'30 metros.

La máquina tiene una fuerza de 1,360 caballos, que le dan una velocidad de 11 millas.

Monta 11 cañones y su tripulación consta de 198 hombres.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 3 de Septiembre:

Guerra.—Decreto modificando el de 16 de Octubre de 1889, en cuanto al número de ayudantes de campo que corresponden á los generales ó comandantes en jefe de los cuerpos de ejército.

Hacienda.—Idem declarando cesante, por reforma, á D. Juan Valls Puig Samper, contador de primera clase del Tribunal de Cuentas del Reino.
Idem nombrando jefe de fabricación de moneda, ingeniero industrial de la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre á D. Manuel María Carlos de Azofra.

La del día 4:
Guerra.—Reales decretos de personal.
Gracia y Justicia.—Reales órdenes de personal.

Gobernación.—Real orden disponiendo la celebración de una segunda subasta para la adquisición de 8.000 vasos de cristal, pila Calland, para el servicio de telegrafos.

Idem confirmando la suspensión del alcalde y trece concejales del Ayuntamiento de Vivero, decretada por el gobernador civil de la provincia de Lugo en 15 de Julio último.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 12 del actual:

Nombramiento de subdelegado interino de medicina en el partido de Manacor.

Circular de haberse recibido en el Gobierno civil el título de licenciado en derecho á favor de don Jerónimo Massanet y Beltrán, expedido por el Rectorado de Valladolid, el de Licenciado en Farmacia á favor de D. Francisco Antich Izaguirre, por el Rectorado de Barcelona, el de Licenciado en Filosofía y Letras á favor de D. Pedro de Cotoner y de Veri, por el Rectorado de Salamanca.

Denuncia de mina.

Subasta de obra pública en Ibiza.

Solicitud para construir una casita, en el puerto de Mahón.

Demarcación de una mina.

Orden de quedar prohibido constituir en ninguna otra parte que no sea la Caja general de Depósitos los que se acuerden por decisiones administrativas ó judiciales.

Gastos de obras municipales de Palma á Inca.

Ariendo de un local para la guardia civil en Santa María.

Exposición de los repartos de consumos de Puigpuent, Son Servera y Valldemosa.

Anuncio de exámenes de aspirantes á procuradores.

Aviso á los que tengan interés en un recurso contencioso administrativo.

Venta de una casa de Palma, calle de San Felio.

Sentencia del juzgado del distrito de La Lonja de este partido, declarando la presunción de muerte de D. Manuel Isera y Roig á los efectos legales.

Venta de dos fincas situadas en el término de Alayor.

Llamamiento á dueño de una porción de tierra sita en el paraje dicho «Na Bófila», término municipal de Lluchmayor.

Venta de cierta cantidad de pimienta.

Llamamiento al marinero Bartolomé Nadal Terradas, sumariado por deserción.

Venta del material inútil del hospital militar de Palma.

Compras verificadas por las factorías militares de esta plaza.

Oficinas públicas

Escuela Provincial de Bellas Artes

Anuncio.—A tenor de las disposiciones vigentes, el curso académico de 1893 á 94 se abrirá el 1.º de Octubre próximo y constará de las siguientes asignaturas:

Clases nocturnas para alumnos

Aritmética y Geometría elemental propias del dibujante.
Aritmética y Geometría ampliadas con aplicación á las Bellas Artes y á las Artes y Oficios.
Dibujo aplicado á las artes y fabricación y construcción de modelos.
Dibujo lineal y topográfico.
Dibujo de adorno, su modelado y vaciado.
Dibujo de figura.
Dibujo de paisaje y perspectiva.
Dibujo del antiguo y proporciones del cuerpo humano.
Dibujo y colorido del natural y Anatomía pictórica.

Clases diurnas para señoritas

Aritmética y Geometría elemental.
Dibujo lineal.
Dibujo de adorno y su modelado.
Dibujo de figura.
Dibujo de paisaje.
Dibujo del antiguo.
Colorido.

La matrícula se abrirá el día 26 de Septiembre corriente, de cinco á siete de la tarde para las clases nocturnas y de doce de la mañana á la una de la tarde para las clases diurnas.

Los aspirantes, para ser admitidos como alumnos, deberán saber leer y escribir.
Las horas de clase y demás disposiciones transitorias se anunciarán oportunamente en el tablón de anuncios del establecimiento.

Palma 10 de Septiembre de 1893.—El Director—Ricardo Anckermann.

Escuela Provincial de Bellas Artes de las Baleares

Durante la segunda quincena del presente mes y arregladamente á las disposiciones vigentes, tendrán lugar los exámenes extraordinarios del presente curso y los de los alumnos libres que los hayan solicitado.—Palma 10 Septiembre de 1893.—El Director—Ricardo Anckermann.

Pasatiempos

En una tienda de pueblo:
—¿Cuánto vale esto?
—¿Es para su novia de usted?
—Sí.
—Pues un duro.
—Demasiado caro.
—Si usted regatea, no tiene usted novia.
Si es usted casado se lo doy á usted en cuatro pesetas.
El viajero paga, y entonces el comerciante añade:
—Tampoco es usted casado.
—¿Cómo lo sabe usted?
Porque si se hubiese tratado de su esposa, todavía habría usted regateado más.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos.—Día 12.—Varones 3.—Hembras, una.
Matrimonios.—Día 12.—No se registraron matrimonios.
Defunciones.—Día 14.—Matías Alemany Nicolau, casado, de 54 años, Molinar, de anemia.
Antonia Manera Alemany, de 8 años, Son Español, de tétanos.
Buenaventura Abraham Oliver, viuda, de 79 años, Plaza del Socorro, de gangrena.
Día 14.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 6: 4 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Acelajada, calmosa y sumamente densa, con multitud de cirrus y nubes en eruz.

Horizonte.—Brumoso y á penas visible el del primero, segundo y tercer cuadrante por la densidad de la bruma: claro el del cuarto.

Idem del viento.—E. N. E. fresquito.

Idem del mar.—Rizada y cabriñada fuera de puntas, con batimiento en la costa del O.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vista de Forio pl.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 13.—Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, capitán D. Bartolomé Aleina, con 21 trip., 16 pas y valija. De Alicante á Ibiza en 2 horas.

Laud español María de 19 ton., matrícula de Palma, pat. Bartolomé Enseñat, con 6 trip. y patatas. De Valencia en 4 días.

Laud español Satélite, de 44 ton., matrícula de Palma, pat. Sebastián Fleixas, con 6 trip. y avena. De Cartagena en 11 días.

Buques despachados.—Día 13.—Laud español Blanca, de 18 ton., matrícula de Palma, pat. Rafael Roca, con 7 trip. y leña, Para Valencia.

Tabaque español Corazón de Jesús, de 42 ton., matrícula de Sóller, pat. Jaime Mayol, con 6 trip., 3 pes. y efs. Para Marsella.

Pailebote español Familia, de 73 ton., matrícula de Alicante, cap. D. Bartolomé Molina, con 8 tripulantes y efs. Para Santa Pola.

Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros 49.—Ovejas, 16.—Borregos, 0.—Corderos, 19.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cordas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en San Francisco, dedicadas á la Impresión de las Llagas de San Francisco; exposición á las seis. Al anochecer, Corona, oración mental, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete misa propia en honor de su titular.

En San Jaime y San Nicolás, por la noche, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en Santa Teresa.

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:30 mañana, 3:15 y 5:40 (mixto) tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear. (Dividendo cobrado) 110'00
Cambio Mallorca. 82'00
Cambio Agrícola. 82'00

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 13 de Septiembre—9 mañana
Barómetro. 762'4 mm.
Termómetro seco. 24'0 grados.
Id. húmedo. 24'0 "
Máxima en 24 horas. 28'0 "
Mínima en id. 16'8 "
Reflector. 20'2 "
Dirección del viento. N.
Fuera del viento sobre un metro cuadr. 0'4 Kg.
Pluviómetro. 7'02 mm.
Evaporómetro. 4'5 "
Higrómetro. 0'81 "
Ascenso del barómetro en 24 horas. 3'07 mm.
Descenso del id. en id. 0'00 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO
SEPTIEMBRE
Novilunio el 10
Cuarto creciente el 18
Sale el sol á las 5 h. 40
Pónese á las 6 h. 10
HOY
15
1823.—Arresto del general Riego
VIERNES
258 | Sios. Nicome | 107
de 1893 á 84. | Albino ob. y Sta. Catalina de Génova viuda

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.—Domingo, 23. Sta. María.—MAYO, Domingo 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous del Jueves) es el día de la Ascensión, Domingo 14, Sóller y Felanitx.—Id., 21, Samsellas.—Id., 23 Manacor y Bisinalem.—JULIO.—Martes, 18, Felanitx.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 15, Sineu.—Lunes 26, Felanitx.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—Id., 24, Felanitx.—OCTUBRE.—Domingo, 1.º, Lluchmayor.—Lunes, 2, id., Aró.—Domingo, 8 y 15, Lluchmayor.—Id., 22, Inca y Felanitx.—Id., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La Puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 12, Pollensa y Marró.—Jueves, 16, Inca, (Dijous del Jueves), 19 y 26, Bisinalem.
MERCADOS DE MALLORCA
Los lunes, en Manacor; los martes, en Mentrida; los miércoles, en Sineu; los jueves, en Inca; los sábados, en Palma; los domingos, en Binissalem, Pollensa y Samsellas.—En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado se traslada al miércoles anterior, lo mismo que el día de Jueves Santo. Admiten los jueves anteriores, intermedios y posteriores á las ferias no se celebra mercado. En Binissalem hay mercado de ganado lanar el martes de la semana santa.

ACADEMIA COMERCIAL J. Ramonet Riu CALIGRAFÍA
PALACIO, 31, 2.º Profesor Cálculo Mercantil Teneduría de Libros

APRENDIZ.—Se necesita uno en el salón de Salvá. Plaza del Teatro, núm. 7.
Se vende á precio reducido una casa situada á un kilómetro de esta ciudad. Informarán en la calle de Ceresols, número 21, 1.º
SIRVIENTA.—Se necesita una de buenas circunstancias. Debe ser apta para todos los quehaceres domésticos. Es inútil presentarse sin buenas referencias. En esta imprenta informarán.

ISLEÑA MARITIMA
VAPORES
Trasatlánticos
de Hijos de J. Jover y Serra de Barcelona
PARA HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS Y SANTIAGO DE CUBA
Saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre, el magnífico y veloz vapor español de acero de 5.500 toneladas, máquina de triple expansión y alumbrado eléctrico, clasificado en el Lloyd's 100 A. I. y construido bajo la inspección del almirantazgo inglés
J. Jover Serra CAPITAN JOVER
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para informes, dirigirse á la Isleña Marítima, Pórticos de Santo Domingo.
NOTA.—La carga y pasaje se ha de embarcar el martes 19 del actual.
Palma 14 de Septiembre de 1893

COLEGIO DE SAN BUENAVENTURA
DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA
PLAZA DE LA PAJA
Conforme lo dispuesto en las últimas disposiciones vigentes en materia de enseñanza, este establecimiento continuará agregado al Instituto Balear durante el curso académico de 1893 á 94.
Se admiten alumnos pensionistas, medio-pensionistas, permanentes y externos 4-1

BALANZÓ
Viaje de recreo
á las maravillosas
CUEVAS DEL DRACH
Ida y vuelta el mismo día.
PRECIOS DE ENTRADA
De una hasta cinco personas. 7'10 pesetas.
Por cada persona de aumento. 1'50
El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor. 30-12
Una familia de buenos antecedentes desea encontrar varios estudiantes para tener en clase de pupilos. Informarán en la calle de San Bartolomé, número 24, 4.º
POLVOS DE ARROZ.—En diferentes reuniones se ha escuchado de la boca de lindas señoritas grandes elogios de los polvos de arroz de Indien, que ha puesto á la venta la acreditada Perfumería Universal de Capdebou y Pericás, calle de Jaime II, número 2, polvos que conservan liso, suave, blanco y afelpado el cutis. También se hacen lenguas del inmenso y finísimo surtido de esponjas de Siria y Venecia que posee dicha casa 12

14-VICTORIA-14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZÁ
DEPÓSITO DE
AZÚCARES Y CAFÉS
CAFÉS AZÚCARES
CARACOLILLO MOSCABADO SELECTO
HACIENDA SUPERIOR
PUEBLO CENTRIFUGADO
Siendo esta casa representante de los señores Pizá Hermanos de San Juan de Puerto Rico y Ponce, puede ofrecer dichos productos con ventajas, garantizando su legitimidad.

IMPORTANTE
Los PP. Escolapios abrirán las clases al público el día 2 de Octubre.
Los alumnos de segunda enseñanza deben presentar su solicitud antes del 28 del corriente para ser incluidos en la matrícula del Colegio agregado al Instituto Balear. 2-1

NO MAS CASPA, NI CANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peñuquero, Cadena, 6.

POLITICOS EN AGRAZ
CORO DE MODISTAS
Música del maestro TORRENS
De venta en el Almacén de música de F. Manasero, calle de Pelaires. 15
Academia de ciencias Físico-naturales
dirigida por
D. José Capdebou
Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase para la explicación de las asignaturas del 5.º curso del bachiller.
Además de contar con el material científico necesario para las demostraciones de física y química, y un completo gabinete de Historia natural, siguiendo la costumbre establecida en los cursos anteriores, los alumnos de la espresada Academia harán frecuentes excursiones prácticas á fin de familiarizarse con los conocimientos de las producciones de la naturaleza.
Para más informes podrán dirigirse al Director de este establecimiento, Marina 28, principal.

La curación del
DOLOR DE MUELAS
y la hermosura de la
BOCA
se logran siempre con el uso de la
MENTHOLINA DENTÍFRICA
que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.
Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.
Su olor y sabor son tan esquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.
La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes
Pidanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

Isleña Marítima
El vapor
CATALUÑA
saldrá de este puerto para los de Marsella y Cetta, el viernes 22 del actual, á las 6 de la tarde.
Admite carga y pasajeros.
Despacho, Palacio número 22.
Palma 15 de Septiembre de 1893.—El Naviero-Director, S. Simó.

NO MAS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturu Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturu Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enolaturu Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arobena, Pastososa y los medicamentos de quina y hierro, pudieran triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditadas al Enolaturu Padró.
Depositarío en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

SERVICIOS
DE LA
Comp.ª Trasatlántica
Mes de Septiembre
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinaci n á puertos americanos del Atlántico y puertos N y S. del Pacífico.
—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz vapor Antonio Lopez, capitán Recalt, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. Solo se admite carga hasta el día 2.
El 15 de Barcelona, vapor España, admitiendo carga para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto Cabello, Sabaniella, Cartagena, Colón, Puerto Limón y Habana y para puertos del Pacífico con trasbordo en Colón.
El 20 de Santander vapor Alfonso XIII, capitán Jaureguizar, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor Buenos Aires, capitán Moret, para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los literales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el 22.
Línea de Filipinas.—El 15 de Barcelona, vapor Isla de Luzón, capitán Ugaste, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.
Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor Ciudad de Santander, capitán García, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. No se admite carga la víspera de la salida.
Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor Larache, capitán Roldós, para las Palmas, y puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Muriedas, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Carablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piñazo, sale de Cádiz los lunes, miér-

ASMA, TOS, catarras pulmonares y bronquitis, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc
EL EUCALIPTOL es además de excelente expectorante y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los principios pectorales y SALVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLO
De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 pesetas caja.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciego serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peñuquero, Cadena, 6.

ALBUMS
PARA COLECCIONES DE SELLOS
Se ha recibido un extenso y variado surtido en diversos tamaños y precios en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.
FOSFORERAS
con eslabón y pedernal niqueladas
Se venden al precio de 0'35 pesetas, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

BALNEARIO BALEAR
San Francisco 19 y Plaza del mismo nombre número 1
Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etcétera, abierto al servicio público desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.
Ptas. Pesetas
Baño limpieza. 1 Con agua de mar. 1'50
Ahorro de 10 baños. 13'50
Medio baño de 5 minutos. 4'50
Los abonos son válidos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa. 18

DOLOR DE MUELAS
Se cura instantáneamente empleando el Mástico Oriental, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 franco.
Depósito general: Centro farmacéutico.